

# EL LIBERAL

Bisemanario independiente de información

NUMERO SUELTO 5 CENTIMOS — APARTADO 1125 — SUSCRICION MENSUAL CINCO CENTIMOS

AÑO I

San José, Costa Rica, Centro América. Lunes 28 de octubre de 1918

NUMERO 5

Librería Española, Imprenta, Encuadernación y Fábrica de sellos de hule  
de MARÍA v. de LINES

CASA FUNDADA EN 1884 POR DON VICENTE LINES V.

MAGNIFICO SURTIDO EN LIBRERIA: Las Obras más recientes en Español y en Inglés. —ESPECIAL SURTIDO EN PAPELERIA: blocks de papel rayado, papel para máquina de escribir, cajas de papel de escribir con sobres, papel carbón, papel secante de varios colores. —  
SURTIDO COMPLETO DE EFECTOS DE ESCRITORIO — PRECIOSAS NOVEDADES JAPONESAS

EL LIBERAL revisará rigurosamente toda colaboración recibida.

Los autores son responsables de los artículos que se publiquen en EL LIBERAL.

## GUATEMALA

El águila caudal, el águila negra, el águila siniestra de la muerte, extiende la sombra fatídica de sus alas sobre la noble y altiva Guatemala; un hado, una fuerza oculta, ha convertido de nuevo en escombros la augusta y floreciente capital.

La bella ciudad de los próceres, en donde vibrara el entusiasmo de la Libertad, es hoy campo de desolación y de tristeza; ahí donde resonaran los clarines libertarios, sólo hay una oquedad de muerte. El dolor que embarga a los nobles hijos de Guatemala, embarga nuestros corazones; sus argustias y dolores son los nuestros.

El alma gigantesca de la patria grande solloza y se estremece.  
¡Lloremos hermanos!

COLABORACION

## PARRAFOS

(FRAGMENTO)

El hombre que aspira a consagrar su vida a un ideal que lo eleva sobre lo corriente, debe cuidar desde el principio de su equilibrio moral. La ambición humana anima el sentimiento del triunfo hasta el desafiado, y lo que pudo ser un fruto generoso y útil, se habrá tornado en explosión ciega y dañina. El ejercicio del bien influirá en nuestra educación interior más que todos los tratados de moral. De ahí que muchos hombres de talento malograrán sus aptitudes o su genio y que, por falta de una visión íntima de ser, fueran abominables y odiosos. Tal las pequeñas almas que se obstinan en hacer labor de vanidad y de orgullo, de rivalidad y de intriga. El hombre no deberá sobresalir como Alcibíades, cortando la cola de su perro, sino como Sócrates, sacrificando su vida por el ideal magnífico. Eróstrato, al quemar el templo de Efeso no hizo más que pasar a la historia como un incendiario célebre. Quiroga, el héroe de Sarmiento, como carecía del don de mando para hacerse respetar por el talento, incapaz de infundir confianza ni obediencia por su virtud, apelaba al terror, recurría a la amenaza sangrienta.

Por eso debe tenerse como principal condición en toda obra que se emprende, el equilibrio moral en sí mismo, el ejercicio del bien.

Dominar los sentimientos de cólera que asaltan al hombre, apagar en nosotros todo ánimo maligno, dejar obrar al mundo en los seres, y pensar que todo está perfectamente creado y que, en fin, no es maldad aquello en que nos hirieron sino ignorancia, carencia de virtud. El hombre, como creatura perfectible, debe suponer que la tolerancia y el conocimiento lo inducirán a un estado superior.

Quiera nuestra suerte que los jóvenes de Costa Rica, de quienes se debe esperar lo más bello y más alto entre la juventud centroamericana, quiera nuestra suerte, decimos, que los jóvenes amemos siempre la virtud heroica, que aprendamos a tener conciencia de la Libertad y que elevemos nuestro conocimiento hacia el bien en las obras del espíritu.

EUGENIO DE TRIANA

## Zapatería

DE JESUS RAMIREZ  
CALZADO MODERNO  
FUERTE Y ECONOMICO  
200 varas al Sur del Teatro  
América

## NOTICIAS FALSAS DE "LA INFORMACION"

En un artículo publicado en "La Información" del sábado último, que se refiere al incidente habido entre el Capitán del barco "City of Pará", el Capitán de Puerto y el Médico de Sanidad marítima, por el hecho de venir ese vapor de un puerto que se presume infestado de fiebre amarilla, asegura el diario como cosa cierta que se reunió la Facultad de Medicina acordando "recomendar al Gobierno no recibir aquel barco".

Persona respetable y bien informada se ha acercado a nuestras oficinas, autorizándonos para desmentir tal aseveración.

De manera que no es cierto que la Facultad acordara nada al respecto.

## Jardinería

## La Camelia

—150 varas al Sur de la Dolorosa—

Francisco Avila

Teléfono nº 172

Premiada con medalla de oro

San José, Costa Rica

## El espejismo de la paz

*Damos a continuación el párrafo capital de la última nota de Wilson para Alemania. En ella se trasluce que la paz, por ahora, no es más que un espejismo.*

"Sintiendo que toda la paz del mundo depende ahora de que se hable claro y de que se obre con rectitud, el Presidente considera de su deber decir, sin ningún intento de suavizar las que pudieran parecer palabras muy ásperas, que las naciones del mundo no tienen ni pueden tener confianza en la palabra de los que hasta aquí han sido los amos de la política alemana, y llamar la atención una vez más acerca de que al celebrar la paz e intentar el remedio de los infinitos males e injusticias de esta guerra, el Gobierno de los Estados Unidos no puede tratar con ningunos que no sean los verdaderos representantes del pueblo alemán, a quienes se haya garantizado una genuina investidura constitucional como verdaderos gobernantes de Alemania. Si tuviese que tratar ahora con el amo militar y los autócratas monárquicos de Alemania, o si fuera probable que tuviera que tratar con ellos más tarde acerca de las obligaciones internacionales del Imperio alemán, tendría que exigir, no negociaciones de paz, sino una rendición. Nada se puede ganar con dejar de decir esta cosa esencial".—(f) ROBERT LANSING.

Funeraria Campos Hnos.

SERVICIO DE

¢ 15-00 a ¢ 3.000

Teléfono 332

Avenida Cental,

Cuesta de Moras.

## De todo un poco

Las vacaciones de las escuelas del Guanacaste han comenzado con el objeto de que los educandos puedan ocuparse en las faenas agrícolas.

Las crecidas mareas en el litoral del Pacífico han causado muchos daños en la floreciente Puntarenas. El Edificio de los baños ha quedado casi destruido, ha habido grandes lavados en la Angostura y en la roca de Carballo, quedando interrumpida la comunicación ferroviaria con este puerto.

Ha sido entregada a doña Rosa v. de Fernández Güell la valiosa biblioteca que fué de don Rogelio y que estaba decomisada por el Gobierno. También le fueron entregados el escritorio y algunos otros objetos.

EL DENGUE EN SAN JOSÉ — El dengue, peste que se pasea hoy por todo Centro América, está ya en esta capital. Por de pronto sabemos como de 20 casos. En los primeros síntomas rezan fuertes dolores de cabeza y fiebre violenta.

MATRIMONIO.—El comerciante mexicano señor Aceret que está de paso en esta capital, volverá dentro de pocos meses a contraer matrimonio con una de nuestras bellezas laureadas.

A propósito, una revista mexicana publica en página de honor el retrato de ella

## TEATRO AMERICA

Anoche se exhibió la preciosa película HONOR DE ARTISTA. Fué un verdadero éxito, lleno completo.

Para el próximo domingo, se anuncia la última producción de la Boreli titulada CARNAVALESCA.

## Aerogramas

Debido a una tempestad no se recibieron ayer aerogramas, por lo cual, no hemos podido complacer a nuestros favorecedores.

Zapatería

R AQUILES SANCHEZ

Calle Central Sur

**El Liberal**  
 BISEMANARIO INDEPENDIENTE  
 Editor y Redactor, HERNÁN VALVERDE L.  
 Redactor y Admor. ANTONIO ZELAYA h.  
 REDACCION: 100 varas al Norte del Almacén W. Steinvorth y Hno.  
 Se publicará los lunes y los jueves  
 Apartado 1125

**EDITORIAL**

**CARIDAD**

El encarecimiento de los artículos de absoluta necesidad ha llegado ya a un extremo insostenible.

No se habla ya de privaciones. En el momento actual es el hambre el huésped favorito de inúmeros hogares.

No es un espíritu alarmista el que nos guía al hacernos eco de ese clamor que llena la nación como un vagido en crescendo cuya nota final no quisiéramos preveer.

Es preciso descender hasta el fondo de tanta miseria pululante y observar minuciosamente toda esa desventura que se nos entra sin querer al alma, es preciso que dejemos ya ese gesto escéptico con que estamos acostumbrados a recibir las quejas del dolor hermano, es preciso que una noble tendencia nos incline al altruismo y nos convenza de que la única religión posible entre los hombres es la fraternidad.

Alardeamos de cristianismo y vemos, indiferentes, desfilar a nuestro lado la interminable caravana de los descendientes de Job, sin que nuestras manos tengan la bendición de una caricia para el dolor de nuestro hermano, sin que nuestra fe lleve un consuelo espiritual a esas almas glaciales donde nunca fueron el amor y la esperanza.

Y todavía, hombres inconsecuentes, lanzáis vuestros anatemas sobre el desgraciado, huérfano de la luz y la fortuna, que arranca un puñado de coles del cercano ajeno para calmar el hambre de los suyos.

Y si tú, lector, no padeces miopía psíquica como tantos profesionales de Derecho empachados de Códigos, habrás de comprender que un hombre en cuyo hogar hay hambre no piensa igual que un hombre harto, y que los linderos que señala el principio de la libertad individual, y los fundamentos de la ética, tienen un límite relativo, tanto más relativo cuanto más inminente se hace en el ser el predominio del instinto de conservación.

Somos los primeros en declararnos defensores decididos de la Sociedad organizada contra la delincuencia rebelde de los que no quieren pagar su tributo de honradez y buena fé al orden social establecido, pero esta convicción no es tan absoluta que impida a nuestro espíritu analítico y fanático de la justicia bien entendida, bajar al fondo de esas almas desventuradas cuya exégesis fuera quizás una revelación de bondad extraviada.

Es verdad que el delito se ha extendido, pero reconocamos que la gran culpa no reside en la poca severidad de las leyes, ni en la desidia de la Policía, ni en ese anacronismo de "la falta de religión." La gran fuente del mal somos nosotros mismos: nuestro egoísmo absurdo, nuestra falta de caridad, nuestro desprecio común a los principios de fraternidad.

No tenemos derecho para llamar bandidos a otros hombres cuyas almas son un misterio para nosotros.

No es añadiendo nuevas urdimbres a las leyes como se va a regenerar la humanidad.

Reconozcamos que hay una secreta complicidad en todos nosotros. Mas que con un nuevo Código que vaya a ser pasto de ratones en la biblioteca del *dómine* haremos el bien de nuestros hermanos que sufren acogiendo en nuestras almas aquella sublime Caridad por la que murió en la cruz el más bueno de los hombres.

Carta del distinguido profesor don  
**CARLOS GAGINI**

Heredia, 24 de octubre de 1918.

Señor Redactor de

*EL LIBERAL*

San José.

Muy señor mío:

Al dar Ud. cabida en su estimable periódico al desahogo del jovenzuelo Rigoberto Alvarez Berrocal, parece que se hubiera Ud. propuesto exhibir la educación que se daba antes en la Escuela Normal y que sale muy mal parada a juzgar por la incorrección gramatical, moral y urbana que dicho mozalbete revela en su diatriba.

Ese aprovechado mocito era alumno de la Escuela Normal. Declarado enfermo del pecho, según informe médico escolar, escribí a su padre para que le enviase a un clima frío. En Cartago permaneció varios meses, recibiendo su pensión de bequista; pero luego supe por el Director del Colegio de aquella ciudad que el joven Alvarez se jactaba de haber engañado al médico de la Escuela Normal, fingiéndose enfermo, y que su intención era ingresar al Colegio de Cartago, sin dejar de percibir la pensión que generosamente se le había estado dando.

El Consejo de Profesores, ante el cual expuse el caso, acordó llamarle. Vino a hablar conmigo y me manifestó que su intención era volver a la Normal en esos días; pero como no cumplió su palabra el Consejo acordó cancelarle la beca. En la entrevista me dijo que en Cartago había tra-

bajos contra la Escuela Normal, prometiéndome en otra ocasión darme ciertos informes. Como entre los enemigos citó el nombre de un profesor, escribí al señor Ministro para que cuando el joven Alvarez fuera a verle le obligara a ser más explícito, para poner término a la inmoralidad que envolvían las revelaciones de dicho joven. Este asegura con el mayor cinismo que yo quería averiguar así lo que pasaba antes en la Escuela Normal.

¿No lo están diciendo su artículo y su conducta, así como las groseras cartas con que correspondió a las cariñosas más cuando estaba en Cartago? Quien tan joven procede con tanta doblez, sin agradecer mi desinteresada solicitud ni la generosidad con que correspondí a la guerra solapada que nos hacía, regalándole la pensión de cinco meses, no honra por cierto a los que él llama sus maestros. Por eso en la carta con que puse fin a las groseras tuyas, le decía: "Tengo el gusto de manifestarle que ya la Escuela Normal puede vanagloriarse de haber comenzado su obra cultural, eliminando todos los elementos que por su falta de franqueza, de moralidad y de cortesía fueron un mal ejemplo para sus compañeros".

C. GAGINI

Con mucho gusto publicamos la carta que el estimable profesor nos envió con el objeto de aclarar los conceptos emitidos por el joven Alvarez Berrocal en su artículo que publicamos en el nº anterior.

**UN PATRIOTA MAS QUE PARTE**

Lágrimas producidas por una fuerte emoción de alegría nos causó la noticia de que nuestro compañero de colegio, Alfredo Bourillón, se había embarcado en el vapor "Turrialba", rumbo a su patria, a la Francia adorada de todos, a regar el suelo con su sangre, en defensa de la Libertad, la sublime Libertad amenazada por la barbarie.

Nuestro joven compañero—hijo de padre francés, don Augusto Bourillón, y de madre costarricense,—no esperó más que cumplir la edad reglamentaria para abandonar el banco del Colegio, en donde le veíamos no hace ni un mes en el IV año del Liceo de Costa Rica, siempre callado, aparte de las

guasas y chacotas de los estudiantes; amigo leal, sincero, cumplido, distintivos todos esos de los hombres de pocas palabras y de las grandes obras.

Y con esos títulos bajo el brazo, marchó el valiente joven—niño a la Madre Francia que lo recibirá cariñoso, a empuñar una arma para barrer más allá de las fronteras a los invasores de su suelo patrio, a derramar su sangre, y poner su juventud, su talento y su gallardía, al servicio de la Francia, de la Francia Heroica!

Que Dios le acompañe y le haga regresar "con el escudo o sobre el escudo", alzando glorioso la palma triunfadora de la Libertad y del Derecho.

**Carvecería TRAUBE**

LA BEBIDA IDEAL

Hace un placer de la digestión, si se toma con las comidas  
 Da vigor a los viejos, fuerza a los jóvenes  
 y belleza a las mujeres

Agentes en Limón: Costa Rica Soda Water Factory

Preparación científica y racional para curar la Dispepsia y todas las enfermedades del ESTOMAGO

# DIGESTOIDES

Hermann & Zeledón  
BOTICA FRANCESA  
San José, Costa Rica

## El pueblo agoniza

Acompañando un entierro muy pobre al cementerio comentábamos un día de éstos el hecho de que haya aumentado alarmantemente el promedio de defunciones diarias, en sólo la ciudad capital, sobre todo entre las clases pobres y desamparadas de la sociedad.

Buscábamos las causas del mal que está diezmando considerablemente la población y todos convenimos en que es la miseria la que ataca principalmente el hogar del pobre, que no tiene quien se duela de él, porque siempre ha de ser el pueblo el que en definitiva se sacrifica para todo.

Principiada la guerra europea el comercio tomó el pretexto de que no había importación para subir de tal manera el precio de las mercaderías que, realmente, las personas pobres no pueden alimentarse ni vestirse; y parece mentira que no haya habido un freno para esta falta de caridad y conmiseración, que a la vez que sacia la ambición desmedida del comercio, lleva la indignancia y el dolor al hogar menesteroso.

Nos explicamos que habiendo subido el cambio del 2,40 al 4,80 o/o se hubiese duplicado el valor de las mercaderías, pero no comprendemos cómo la dureza del agiotismo haya llegado hasta el extremo de aumentar cuatro y cinco veces el valor de los objetos; pues un género que antes valía a veinticinco céntimos vara, vale hoy un colón cincuenta céntimos; y la manteca de cerdo que costaba cincuenta céntimos libra, valga hoy dos colones. Esto no tiene término de comparación, ni razón, de ser; como no sea la más cruel e inhumana ambición.

Y lo peor del caso es que hasta los productos nacionales han alcanzado precios tan exorbitantes que ya hasta los platos del pobre se han alejado de la boca del infeliz que antes siquiera tenía frijoles para matar el hambre. Porque como el productor se ve acosado por el comerciante importador, se arma contra el abuso y por la ley de la com-

pensación paga y compra con igual moneda; y mientras tanto, es el miserable obrero o el desgraciado peón el que paga los platos rotos. Del mismo exiguo salario que antes recibía tiene que sacar el precio quintuplicado de las malas mercaderías que hoy compra.

Resultado que hoy el menesteroso no puede comprar ni jabón para lavar la ropa y que tiene que expirar de hambre, miseria, frío y falta de higiene.

Mientras España, Colombia, Méjico y tantos otros países han aprovechado la guerra europea para mejorar sus condiciones económicas, nuestro pueblo se diezma y degenera por falta de caridad, altruismo y piedad.

Está bien que se acrecienta el capital, pero que no sea a costa de las lágrimas y la orfandad; porque hay que tener presente que la vida es corta y que el egoísmo y el agio pueden trocarse en el más rudo dolor.

En todo caso es más satisfactoria la dicha ajena que la propia satisfacción, cuando la fortuna se amasa sobre las ruinas del desamparo y de la impiedad. Esa desnudez, esa palidez del semblante, esos rostros demacrados, ¡oh codicia desmedida!, ¿no os mueven a compasión?

¿Tantos nuevos crímenes y ese sin número de demencias y afacias no provendrán de la penuria en que la mucha avaricia tiene a la humanidad doliente?

Quizá un poco más de compasión y menos ambición y desenfreno librarían a esa niñez que expone su inocencia de puerta en puerta a las garras de la lujuria y el latrocinio; pues hay que tomar muy en cuenta que la penuria es también la madre del vicio y la desgracia y que a la postre puede que la corrupción llegue a tocar a nuestras puertas mañana.

Hay que tener presentes las palabras de Jesús cuando dijo: "No lloréis por mí, llorad por vosotros y por vuestros hijos".

nuncia la Designatura a la Presidencia de la República.

—El Presidente Suarez ha nombrado un Delegado personal suyo, para que vea y resuelva los asuntos pendientes, relativos a empleados públicos.

Publica "El Liberal" estas informaciones por creer que tengan gran interés, ya que está siempre atento nuestro periódico a cualquier movimiento político del mundo

**RAFAEL CRUZ MEZA**  
Cirujano—Dentista

Oficina: frente a la Botica Francesa

## Fábrica de Galletas Nacionales y Pastelería Nacional

**MOISES ARTAVIA**

TELEFONO 279

La única Fábrica premiada con Medalla de Oro en la Exposición

### PRECIOS DE LAS GALLETAS Y CANTIDAD QUE CONTIENE LA LATA

NOMBRE	CANTIDAD	PRECIO
MARIA	600	₡ 8.00
BIZCOCHOS	400	" 5.50
BESITOS	1000	" 6.25
QUEQUES	300	" 6.50
VAINILLA	400	" 7.00
CACAO	400	" 7.00
MIXTURA	700	" 6.75
REIMS	400	" 6.25
RIOJANOS	350	" 6.00
FAMILY BIQUIT	375	" 6.00
FRESA	250	" 6.00
SPORT	300	" 6.00
ALMENDRADOS	600	" 8.00
PITILLOS	300	" 6.00
LUSITANOS	350	" 6.50
LIMON	300	" 6.50

De 10 latas en adelante se hará un descuento entendiéndose directamente con la Fábrica.

## EL PORVENIR ECONOMICO DE COSTA RICA

El gerente de una de las más importantes casas comerciales extranjeras establecidas en el país, nos decía ayer hablando del porvenir económico de Costa Rica, lo que sigue:

—El porvenir económico de este país es de lo más oscuro. Si continúa la guerra, mal. Si se hace la paz, peor.

—Explíquenos—le suplicamos.

—Si se hace la paz—nos dijo—el cambio se irá quizá más allá del 1500 o/o, pues la importación de tantos artículos estancados ahora se avivará, además, las liquidaciones surgirán al por mayor.

—Y si continúa la guerra?

—Si continúa la guerra porque las importaciones disminuyen cada día. El movimiento de hoy no es más que el 48 o/o del año pasado y el 24 o/o de hace dos años. A este paso, dentro de poco será insostenible el comercio de ciertas casas.

—Pero este mal no es sólo nuestro—le advertimos—sino de todo el mundo, de todo Centro América.

—No. Nicaragua está mejor: es hoy el país más próspero de Centro América. Su producción de café aumenta y sus importaciones también.

—Guatemala, Honduras y El Salvador? le preguntamos.

—Están también un poco mal, acabo de recorrerlos. La vida en Guatemala ya no es la misma de antes, el terremoto la ha encarecido.

—Qué solución encuentra Ud. a nuestra crisis?

—No podría decirle por de pronto. El caso es peliagudo. Yo sé de gente de los campos que no cambia los trapos desde hace tres años porque los salarios son los mismos de antes y los géneros valen cuatro o cinco veces más.

Sin embargo, nuestro reportado, que es un inteligente comerciante, cree como todos, que nuestra salvación, si la tenemos, está en la agricultura.

## Política colombiana

Del diario bogotano "El Siglo," tomamos estas alarmantes noticias:

—El señor Suarez no es Presidente hoy Constitucional de Colombia, por haber perdido su puesto.

—El señor Ospina tampoco es Primer Designado por haber dejado vacante su Designatura.

—El señor General Holguín sí es Presidente de la República y como tal debe reclamar el puesto y convocar a nuevas elecciones.

El Dr. Cuervo Marquez re-

## FUNERARIA POLINI

Servicio de 1ª clase por ₡ 100.00 con los mejores troncos de caballos importados



La carroza especial es la más artística para servicios de gran lujo. No comisionamos agentes. Teléfono 14.

## Melcochería 'El Trébol'

Las mejores y más sabrosas melcochas de frutas.

PREMIOS: de 1, 2 y 5 melcochas  
TELEF. 1517 — AP. 1055

## Vida diplomática

*El viaje de don Jorge Esquivel Camacho a E. E. U. U.*

En misión diplomática del Gobierno salvadoreño, parte para Washington, el estimable caballero don Jorge Esquivel Camacho.

El señor Esquivel ha venido desempeñando puestos de Gobierno muy importantes: la Secretaría del Liceo de Costa Rica, en la que sirvió por muchos años y que su separación fué muy sentida por todos los profesores y más aún por los alumnos. Ocupaba actualmente, y a satisfacción de sus jefes y del Ministro, la Oficina Mayor de la Secretaría de Instrucción Pública. Esta oficina la montó el señor Esquivel al estilo americano, posee uno de los principales archivos también estilo americano.

Es profesor de mecanografía del Liceo de Costa Rica, y sus lecciones han venido a dar por resultado el aprovechamiento de sus discípulos que hoy día ocupan importantes puestos en diversas oficinas.

Se dirige a la Legación de El Salvador en Washington y lleva misión de su Gobierno para estudiar la Instrucción Pública americana.

"El Liberal" despide a este estimable caballero salvadoreño, deseándole en su viaje muchas felicidades, y para su carrera diplomática, que ya aquí en Costa Rica se tiene ganada y que se le ha pagado como era debido, una recompensa, y que al regresar, lo recibamos hecho todo un Embajador del Honor y del Trabajo.

GERARDINO

## "LA LUZ"

SASTRERIA, CAMISERIA Y TIENDA  
Teléf. 344—Lado Este del Mercado—Apart. 658  
BARATILLO PERMANENTE

Surtido completo en pantalones de todos tamaños y estilos. Vestidos de moda para niños. Las mejores y más baratas clases de mantas, lienzos, muse-linas, nanzúes, etamines, gasas y driles Sombreros de Jipijapa (Ecuador) los mejores y más baratos, pues vienen directamente.—TOBIAS A. VARGAS C.

## CARTA ABIERTA

Sr. don

Rigoberto Alvarez B.

He leído en "El Liberal" del jueves 24 del corriente el artículo que se titula "En acecho" y que está firmado por Ud.

Me extrañó sobremanera los conceptos que "su altiva personalidad de joven" (según Ud. mismo se llama) emitiera de una manera poco correcta, contra la personalidad del ilustre pedagogo don Carlos Gagini.

En ese artículo se refiere Ud. a que el señor Gagini envió una carta al Ministro de Instrucción Pública, en meses anteriores con el fin de que éste llamase a Ud. para que le expusiese ciertas irregularidades que Ud. muy bien sabe ocurrieron en épocas anteriores en la Escuela Normal.

Cree el señor Alvarez B. que el

señor Gagini va a distraer su distinguida atención en cosas tan pequeñas, máxime tratándose de usted?

Recuerde también, señor Alvarez que usted fué uno de los peores alumnos de aquella época; pues sus estudios se reducían a ver la manera como hacer otro verso, para que fuese publicado en la que fué revista "Nosotros" o en cualquier otro periódico de pueblo, pues en la capital no se los publicaban por ser éstos demasiado cansados.

Debo decir al señor Alvarez que no es Ud. el llamado a criticar, ni lanzar diatribas contra el señor Gagini con pretexto de defensa, cuanto que Ud. es aconsejado por otro que no es más que un envidioso y a quien se debe el desastre de la Escuela Normal en otro tiempo.

PÓLUX

## Royal = Bar

CAFÉ, TE, CHOCOLATE

CENAS

TODAS LAS NOCHES

## De Alajuela

Comienzo desde hoy a enviarle crónicas de esta ciudad, donde ha sido muy bien acogido el periódico de Uds. por cuanto lleva por lema sentimientos de verdadera libertad y patriotismo. Es lo que le hacía falta al país, un periódico "nacional" que supiera defender noblemente los intereses del proletario, de la moral y de la cultura.

—Desdice mucho que personas que se tienen por "decentes" en esta ciudad, vayan a los parques a mostrar públicamente su falta de educación sentándose en el respaldo de los poyos, dejando en el asiento el lodo que traen en los zapatos. Para ejemplo, váyase al "Parque Palmares" en donde los asientos, además de tener demasiado lodo, tienen hasta estiercol de los animales que ahí pastan. Tome cuenta de esto el Agente de Policía Municipal.

—Es lamentable que el señor Secretario del Instituto no haya advertido que en las ventanas de su cuarto de trabajo hay una costura de cal desde que se hicieron las reparaciones consiguientes en aquel edificio de enseñanza. Por lo que se ve, todo marcha a manga por hombro en ese "reputado" establecimiento.

—Con carácter puramente familiar se ha efectuado la boda del profesor don Aquiles Gamboa con la estimable señorita Cristina Quesada. Que sean felices son nuestros deseos.

—Nuestro amigo George trasladó su negocio de cantina y billar al local que ocupó el Teléfono público, 50 varas al Sur de donde antiguamente estaba.

—Partió para el puerto del Atlántico la bella y simpática señorita Sofía Quesada, donde ha ido a pasar una temporada. Que regrese pronto son nuestros anhelos.

—La estimable señorita Rosa Keith ha llegado de la capital con el objeto de pasar unos días en esta ciudad.

CORRESPONSAL

IMPRESA "EL PUEBLO"

## Exposición Nacional

1917

Premiado con medalla de oro

EBANISTERIA  
FABRICA DE MARCOS  
TRABAJOS DE TALA

Adolfo Sáenz G.

San José—Cost. Rica

75 varas al Este  
de La Información



## NOTAS INFORMATIVAS

De regreso de la vecina República de Panamá donde permaneció por varios meses, se encuentra entre nosotros la bella y simpática señorita, una de las que adornan nuestro pencil josefino, Mercedes Camprubí. Presentamos a esta estimable viajera nuestro atento saludo.

Según informes que nos han sido suministrados por su señor padre don Marcelino Coto, está próximo a regresar al país, honrando a su patria con haber obtenido el título de Médico y en una de las mejores universidades de Medicina de Italia, el caballero don José Angel Coto.

En vía de paseo, partirán para Juan Viñas, las apreciables señoritas Rosalía Lara Iglesias, Flora Field y Emily Keith.

Estuvo en nuestras oficinas a visitarnos el periodista don Armando Saavedra.

Para los Estados Unidos partirá en breve la señorita Annete Sucre a ocupar una cátedra en una de las universidades americanas.

En sesión celebrada por el Consejo provisional del cuerpo de Boy Scouts "San José" fué nombrado Secretario nuestro apreciable amigo el joven Carlos Fernández Mora.

El célebre caudillo ruso Kerensky estuvo en Nicaragua de paso para Francia.

¿Qué habrá sido el objeto de su visita a Centro América?

En el Correo de esta ciudad nos encontramos el siguiente aviso: "Se advierte al público que ya, últimamente se puede escribir para Bélgica y Bulgaria."

Al Sr. Andrés Hurtado le fué practicada una delicada operación. Que restablezca pronto son nuestros deseos.

## Melcochas

LA ESTRELLA

— CON PREMIOS —

Despachamos pedidos a todas partes de la República. Solicite detalles.—Apartado 973. Solicitamos agentes.

## RESUMEN BISEMANAL

Con el objeto de que el público se entere—en resumen de lo que pasa en la república, abrimos de hoy en adelante esta sección con el título de "Resumen bisemanal," pues muchos periódicos que pretenden dar detalles completos publican crónicas cansadas de los sucesos más insignificantes.

Francia emitió el cuarto empréstito de la guerra, el "Empréstito de la liberación del territorio."

Próximamente tendrá lugar una fiesta en el Colegio Superior de Señoritas, organizada por la Profesora señorita Marta Carranza y sus discípulas del II año.

El jueves en la noche dejó de existir la estimable señora doña Balvina M. vda. de Castro, madre de nuestro colaborador don Ricardo Castro Meléndez.

Acompañamos en su dolor a la familia.

Se amplió la convocatoria del Congreso para las presentes sesiones extraordinarias.

En dos diarios de la capital hemos visto publicada una nota en que se censura al Director de la Compañía Lírico-Dramática Nacional por haber cedido el rol de Roque de la zarzuela "Marina" que desempeñaba Bazo al Sr. Inclán.

Y nosotros decimos. ¿qué importa eso si va en provecho de la Compañía?

El Ministerio de la Guerra ha fijado un nuevo presupuesto con el objeto de hacer economías.

El 16 de Noviembre se efectuará en Puntarenas la boda de don Otón Apéstegui con la señorita Luisa Sobrado.

El Sr. Alberto Cortés C., ha abierto en Liberia una casa de Agencias y Comisiones.

"El Renacimiento" de Cartago, se queja del mal estado de las calles de esa ciudad.

El nieto de Garibaldi fué ascendido a General del ejército italiano.